

# UNE EXPERIENCE

# PASSIONNANTE !

par Alain BOOS, Instituteur  
Membre fondateur du Comité pour la  
Sauvegarde de Fessenheim et de la  
plaine du Rhin ( C.S.F.R.)

L'expérience d'une vie active au service d'autrui, la connaissance de la complexité et de l'ampleur du projet combattu, l'échange de réflexions ont amené mes amis et moi-même à un raisonnement fort simple respectueux de l'honneur et de la sincérité de chacun et qui est à la base de notre stratégie dans la lutte contre l'implantation de centrales nucléaires à FESSENHEIM. Le voici :

Pour que le Président de la République puisse décider une politique de Protection de l'Homme, il faut qu'il puisse s'appuyer sur un gouvernement composé de ministres indépendants des "groupes de pression" et "lobbies" et respectueux de la volonté populaire exprimée et déléguée à des parlementaires intègres;

Pour que le Gouvernement puisse s'opposer à l'implantation d'une industrie jugée dangereuse, il doit pouvoir s'appuyer sur un vote hostile des parlementaires de la région concernée;

Pour qu'à leur tour les représentants du peuple (conseillers municipaux, conseillers généraux, parlementaires) puissent exprimer un vote décisif, ils doivent pouvoir s'appuyer sur une population hostile;

Pour qu'enfin la population devienne hostile, il faut, en ce qui concerne FESSENHEIM que

- 1° Elle soit informée des dangers que représente cette industrie pour elle et les générations à venir et en prenne conscience,
- 2° elle manifeste publiquement son hostilité (lettres, motions, pétition, assistance et participation à des réunions publiques..) soutienne et éventuellement réélise ceux des élus qui auront mis en jeu leur mandat pour défendre leur cause, ou sanctionne par la même voie ceux qui s'obstineront à la desservir.

IL EN RESULTE que l'objectif n°1 de notre action doit être l'information de la population et l'organisation de l'opposition au projet. Des démarches sont parallèlement entreprises auprès des autorités à tous les niveaux par respect de la règle démocratique.

Nous pouvons dire d'emblée que cette campagne d'information, commencée dès septembre 70 avec les seuls moyens de quelques fondateurs du C.S.F.R., est pour tous ceux qui y participent une expérience passionnante, application concrète, vivante de ce que pourrait être une éducation permanente. Expérience passionnante d'abord pour nous-mêmes. Cette campagne nous a amenés à nous informer d'abord, à revoir des notions oubliées, à prendre des contacts, à élaborer des plans de combat...

Oui, passionnante la recherche des documents, de textes de chercheurs, d'ouvrages spécialisés. Elèves Freinet en exercice quotidien, nous vérifions sur le vif l'exactitude de vue du "Maître" concernant cette soif de connaître les choses de la Vie !

Passionnante la mise au point d'un plan d'action où il faut allier la prudence et l'audace, la fermeté et la conciliation, la souplesse et la précision, l'ampleur de la tâche et la faiblesse des moyens...

Passionnante la rédaction des tracts, notes d'information, invitations, articles de presse, la réalisation de panneaux ou de diapositives, l'organisation de conférences ou de réunions locales ! Que d'avis différents à concilier ! Mais aussi quelle satisfaction de voir ABOUTIR des discussions sur des réalisations précises dont le succès va croissant, malgré les difficultés et... peut-être à cause d'elles ?

Révélateurs sont les contacts avec l'administration, les autorités ou les élus. De la fuite des responsabilités aux silences complices devons-nous conclure que plus on porte de responsabilités, moins on a de liberté ? Ces contacts nous renforcent dans l'idée que SI LES HOMMES veulent être écoutés, respectés et protégés, ils ne doivent pas compter sur l'initiative ou les possibilités d'action de ceux qui les administrent, les représentent, les gouvernent ou les jugent. SEULS DES HOMMES LIBRES, non prisonniers du système politico-économico-social, sont capables d'initiative en faveur de la protection de la Vie. Ils n'ont pas le pouvoir, mais ils SONT le pouvoir !

Passionnant également le travail humble, obscur, mais ô combien nécessaire de celui qui distribue des tracts, place des affiches, fait signer des pétitions, recueille des adhésions, redonne confiance à ceux qui désespèrent de tout, y compris d'eux-mêmes ! Nous l'assumons tous en plus du travail d'organisation qui nous incombe. La fatigue ? Oui, il faut trouver le temps de récupérer, mais comment expliquer ce que l'on ressent quand un inconnu vous dit: merci de m'avoir contacté ?

Avec un peu de recul, il est amusant d'observer l'évolution de la presse dite d'information, de certaines personnes ou d'autorités dont l'embarras grandit à mesure que se fait jour la vérité qu'on n'a pu tenir plus longtemps cachée !

Bref passionnante est l'organisation de la résistance d'une population à un agresseur d'un nouveau style - et de choix : l'industrie nucléaire !

L'engagement dans l'action au service de l'Homme, n'est-ce pas, autant que le souci pédagogique, la véritable vocation de l'éducateur, aspect que toute la réforme et toutes les réformatrices n'ont que trop tendance à nous faire oublier ?

Puissiez-vous être nombreux, chers collègues et amis, à partager cette opinion et à nous rejoindre au combat, ô combien pacifique, pour la Vie !

#### NOTE COMPLEMENTAIRE

Alain BOOS  
67-KUTZENHAUSEN

Si vous désirez vous joindre à "notre éducation permanente" écrivez pour le Bas-Rhin à

Alain BOOS, Ecole, 67-KUTZENHAUSEN Tél.93.43.26

pour le Haut-Rhin à

Monique BLUM 162bis, rue du Ballon 68- UFFHOLTZ Tél.76.42.22

pour le Territoire de Belfort à

Georges CLARIN, 12, rue de Prague, 90 - BELFORT

pour la Moselle à

Robert VIALLETTEL, 19, rue des Rossignols, 57-THIONVILLE Tél 59.38.45

pour toutes autres régions à

Jean-Jacques RETTIG, 3, grand-rue 67-SAALES, Siège du C.S.F.R.